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Para la calenda del 13 de abril del 2023, la Comisión de Derechos Humanos y Audiencias de la Cámara de 
Representantes, llevo a cabo en el auditorio Comfacauca del Municipio de Santander de Quilichao, 
Departamento del Cauca, Audiencia Pública con el fin de ABORDAR LOS CONFLICTOS Y TENSIONES 
INTERÉTNICAS POR MOTIVOS DE TIERRAS QUE EXISTEN HOY EN EL NORTE DEL CAUCA, ASÍ COMO EL 
AUMENTO CONSIDERABLE DE LOS HOMICIDIOS EN ESTA REGIÓN. 
Hace uso de la palabra  ÓSCAR RODRIGO CAMPO HURTADO, en su calidad de Presidente de la Cámara 
de Representantes,  manifestando su saludo afectuoso a los voceros de las Organizaciones Sociales, Afros, 
Indígenas, de Sectores Campesinos, Representantes de Derechos Humanos de las distintas ONGS que 
hacen presencia en el Departamento del Cauca, Voceros de Sectores Agrupados y Asociados, Propietarios 
de Territorios, Voceros del Sector  
Gremial de la ANDI, Cámara de Comercio del Cauca, Personeros Municipales, Alcaldes, Funcionarios del 
Gobierno nacional, Departamental, Funcionarios del Ministerio del Interior, Defensa, Agricultura, 
Diputado Loboa del Departamento del Cauca, Empresarios, Huevos kikes, la Cabaña, Incauca, Aso caña, 
Pro caña, Policía, Ejercito, Órganos de Control, Delegados de la Vicepresidenta Francia Márquez, Doctora 
Catherine Juvinao 
, Doctora Yenica Acosta, doctora Olga Beatriz, Doctor Mauricio Cuellar, doctor Carlos Ardila, Doctor Juan 
Daniel Peñuela, Representantes a la Cámara de distintos sectores del País, la Bancada del Cauca en cabeza 
de la Senadora Aida Quilcúe, Representante Ermes Pete, Representante Jorge Bastidas, doctor José 
Alberto  Tejada del valle del Cauca, Doctor Christian Garcés, Doctora Marelen Castillo, Orlando Castillo 
Advincula, Comisión de Derechos Humanos Representantes de Víctimas del Naya. 
Posteriormente  en su discurso  refiere situaciones complejas que se vienen presentando al norte del 
Departamento del Cauca en los últimos dos años con relación a 41 predios con más de 4.150 hectáreas, 
que se encuentran en espera de solución por parte del Gobierno Nacional; aunado a esto, la Defensoría 
del pueblo ha puesto en conocimiento  17 alertas tempranas que  han prendido las alarmas por choques 
entre Comunidades Indígenas y Comunidades Afro por posesión de tierras en el Norte del Departamento 
y que requieren de una intervención a estos conflictos por parte del Gobierno Nacional.   
Aunado a lo anterior, se hizo un comparativo desde el año 2016 hasta el 2022, en relación del cese al 
fuego, dentro del marco del Proceso de Paz con las FARC, incrementándose los homicidios 
considerablemente en todo el Departamento del Cauca, esto dio como resultado una visión diferente a 
lo que era el conflicto con las FARC y la apuesta de la Paz para el Departamento del Cauca. 
No obstante, la conformación de grupos ilegales como el ELN y otras células armadas como el caso de 
pandillas que delinquen particularmente en Santander, Villarrica, Puerto Tejada, Guachené, muchos 
orientados con temas de narco y el micro tráfico, lo que se  logra entender es  que mucho tienen que ver 
estos hechos violentos con estos actores armados y con el tema de cultivos ilícitos, (coca, marihuana). 
 
Se presentaron las siguientes intervenciones:  

 LUCY AMPARO GUZMÁN GONZÁLEZ, en su calidad de Alcaldesa de Santander de Quilichao 
Cauca,  hizo un recuento histórico desde el año 2018, donde refiere el incremento de homicidios 
en el Municipio en la zona urbana y rural con mayor incidencia en población joven (menores de 
28 años), no obstante hace un comparativo para las calendas del 2020 y 2021 donde se logró una 
disminución sustancial de estos, sin embargo sigue siendo  este Municipio el que presenta  mayor 
tasa de homicidios en el Departamento y el País; concluye solicitando apoyo de la 
Institucionalidad, a la Empresa Privada, a la Cooperación Internacional y a la Academia para 
construir, formar y disminuir esa tasa de homicidios.     

 



 SAMUEL LONDOÑO ORTEGA, en su calidad de alcalde de Miranda Cauca, hizo énfasis en los 
homicidios de jóvenes menores de 28 años y solicitó al Gobierno Nacional, de forma contundente 
se brinden soluciones de fondo para avanzar  y el acompañamiento de las Fuerzas Militares y de 
Policía, para poder vivir en paz en su territorio y con una sociedad más dispuesta a ser tolerante. 
Que el Gobierno Nacional se fije en los jóvenes para que puedan estudiar, jugar y así poder hacer 
país. 

 

 DIEGO AGUILAR MARIN, en su calidad de Secretario de Gobierno y Participación del 
Departamento del Cauca, manifestó, que el Cauca es uno de los Departamentos más afectados 
por el conflicto y esto se da en gran parte por las características topográficas del terreno, el estar 
distante a territorios de la capital, la incursión de economías ilegales, narcotráfico, minería ilegal; 
son detonantes para que surjan otros factores de violencia lo que genera en gran parte 
vulneración de derechos humanos. Estas situaciones solo se podrán superar si se avanza en la 
reforma agraria integral, en el fortalecimiento de políticas para las víctimas y la sustitución de 
cultivos ilícitos. 
 

 ERNESTO CAMARGO ASSIS, en su calidad de Defensor del Pueblo, la situación de derechos 
humanos del Departamento del Cauca es sumamente preocupante y amerita la intervención de 
todas las Autoridades Gubernamentales e Instituciones del Estado Colombiano que permita 
buscar soluciones a todas estas problemáticas y que vulnera los derechos humanos. Santander 
de Quilichao es epicentro de grupos armados ilegales y es el centro de negocios del narcotráfico, 
la minería, el lavado de activos, mercado de armas entre otras;  Se debe colocar la atención a las 
17 alertas tempranas que se están informando (extorciones, intimidaciones, desplazamiento 
forzado, confinamiento, violación de la propiedad privada, reclutamiento de menores por parte 
de grupos ilegales entre otros), con el fin de prevenir, mitigar y contrarrestar riesgos que podrían 
afectar a la Sociedad Civil. 
 

 EDIER ERNEY LOBOA MINA, en su calidad de delegado de la Asociación de Consejos Comunitarios 
del norte del Cauca -ACONC, manifestó que es necesario que el Gobierno Nacional acompañe y 
retome los puntos establecidos en la Habana del acuerdo de paz. Se debe continuar con el apoyo 
de la Mesa que viene liderando la Vicepresidenta en la que se articulan, Alcaldes, Personeros, 
Empresarios, Dueños de Predios la cual permite buscar soluciones a los conflictos que hoy se 
suscitan. 
 

 MILADY DICUE MORALES, en su calidad de Consejera de la Asociación de Cabildos Indígenas del 
Norte del Cauca- ACIN, manifestó que persisten los asesinatos, reclutamientos, amenazas de 
líderes, coordinadores de guardia y autoridades tradicionales indígenas dentro de los territorios 
indígenas.  Finaliza diciendo que es importante que se implementen medidas urgentes donde se 
dé prioridad a los diálogos de paz que se deben hacer de manera conjunta entre el Gobierno 
Nacional y el Órgano Legislativo con los diferentes grupos armados que hay dentro del Territorio 
Colombiano, es urgente el cese al fuego de estos grupos armados y eliminar la brecha de 
discriminación hacia los Grupos Étnicos.  
 

 ORGENIS VIERA BETANCOURTH, en su calidad de delegada de FENSUAGRO, señala el 
recrudecimiento del conflicto armado, reclutamiento de menores, aumento de cultivos ilícitos, 
después de firmado el acuerdo de paz, pues este, no se implementó de la manera como se había 
acordado en Cuba. Continúa la presencia de grupos armados ilegales, delincuencia común y que 
es fruto del desinterés de la inversión social, y de la implementación de políticas que transformen 
los territorios Campesinos, Indígenas y Afros para obtener garantías en derecho en Salud, 
Educación para todas las personas sin discriminación alguna. Rechaza la falta de garantías por 
parte del Estado en las investigaciones, prevención y protección que debe brindarse a las 
Comunidades Campesinas. Se debe brindar apoyo por parte del Gobierno Nacional para 
continuar con los Diálogos de Paz con vinculación de la Sociedad Civil. Reconocer al Campesinado 
como Sujeto Político de Derechos porque es una deuda histórica.  

 



 JUAN CARLOS AGUDELO, en su calidad de delegado de trabajadores de la caña. Manifestó que 
se viene presentado vulneraciones a sus derechos como trabajadores y como comunidad; se ha 
satanizado y estigmatizado e indirectamente, también involucrados por ser parte del sector; se 
debe tener en cuenta que hacen parte de la industria que genera desarrollo a la región y que 
mueve la economía de la agroindustria. Exigen garantías por parte del gobierno para continuar 
con sus labores y que se atiendan las necesidades básicas de las comunidades. 
 

 OSCAR MARINO CAICEDO, en su calidad de representante de agricultores del Norte del Cauca. 
Hace un llamado a los que dicen que recuperan la Madre Tierra, llamado a la cordura por parte 
de las Comunidades Indígenas, se insta al Dialogo y a que se acaben los atropellos por parte de 
las Comunidades Indígenas, respetando los Derechos de las Comunidades, que se haga un 
llamado a los Diálogos por parte de estas Comunidades bajo el Respeto. 
 

 JUAN PABLO CORAL, en su calidad de jefe de gestión ambiental de la Asociación de Cultivadores 
de Caña de Azúcar de Colombia-ASOCAÑA. Esta es una región que necesita que se brinde 
garantías en Salud, Educación entre otras. El camino a estos conflictos se encuentra en el Dialogo 
con las Comunidades, pero con garantías donde no se perciba zozobra, amenazas y un 
acompañamiento directo por parte del Gobierno Nacional. 
 

 MARTHA CECILIA BETANCOURTH MORALES, en su calidad de presidenta ejecutiva Asociación 
Colombiana de Productores y Proveedores de Caña. En su interlocución hace un llamado y 
manifiesta que existen muchas víctimas en este conflicto y parte de estas víctimas son también 
los Productores de Caña y Trabajadores porque se van a seguir perdiendo empleos si no se brinda 
apoyo a través de Mesas de Diálogos y donde se brinden garantías para sus Trabajadores y 
Productores, se debe hacer  un pacto de No Agresión y de Respeto a  los Derechos Humanos 
 

 GUSTAVO ADOLFO BARONA TORRES, en su calidad de gerente general en Castilla Agrícola Rio 
paila. En su discurso hace un llamado a respetar el trabajo, retornar la dinámica que traía la 
industria y hace una invitación a continuar con las mesas de diálogo entre los involucrados, para 
que se tomen decisiones y acciones para conseguir la paz.   
 

 ISABELA VICTORIA ROJAS, en su calidad de directora ejecutiva sociedad de Agricultores y 
Ganaderos del Cauca. Hace un llamado a la Sinceridad del Dialogo entre las Comunidades, el   
apoyo de las Autoridades, a la  Rama Judicial, y a la Fiscalía General de la Nación para que dé 
celeridad a los procesos y se derrote la impunidad para poder avanzar, se respete a las fuerzas 
Militares y el respeto hacia el Otro. 
 

 OSCAR EDUARDO MORA, en su calidad de gerente de relaciones industriales Ingenio la Cabaña. 
En su intervención hace un llamado pidiendo una Paz Concreta, no quieren más familias 
destruidas, muertos, familias desplazadas; son claros al pronunciar que ellos no son los dueños 
de las tierras que hoy están en conflicto, ellos solo alquilan esas tierras para su producción. 

 

 JAIRO ALBERTO ORTEGA DURAN, en su calidad de representante legal de incubadora Santander 
Huevos KIKES. En su interlocución refiere que quieren ser parte de la solución y no del problema, 
pero necesitan de la intervención del Estado con el arreglo de las vías, que se respeten los 
Derechos Humanos para que no haya más violencia, pero esto solo se logra con la ayuda del 
Estado teniendo a la Comunidad con un Saneamiento Básico, Vías en Buen Estado, Intervención 
en Seguridad y Educación. 

 

 GUSTAVO CAICEDO, Agrícola San Vicente. Este es un tema legislativo y un llamado al Congreso 
de la Republica ya que ellos tienen parte de responsabilidad como también lo tiene el Ejecutivo 
ya que llevan 32 años sin hacer una Ley de Ordenamiento Territorial para que este Territorio no 
siga en disputas, este sería un espacio para que todos los Actores lLgítimos que están reunidos 
se puedan clarificar. 
 



 GERARDO IVAN ARROYO, en su calidad de director ejecutivo del consejo gremial y empresarial 
del Cauca. En su discurso manifiesta que en el Sector Productivo todos los días tienen acciones 
de Paz y están encaminadas a mantener los Empleos Formales. Preocupa el recrudecimiento de 
la violencia en el Departamento del Cauca que genera una Violación a Derechos Fundamentales 
e incremento en el Desempleo que radica en una Problemática Social. Preocupa que las 
invasiones que se están ejecutando a terrenos están afectando a Reservas Ambientales, personas 
que hoy reclaman sus derechos al trabajo y que no hacen parte de Comunidades Indígenas, 
Negra o Campesinas. Hoy producto de esas invasiones en el Departamento los Trabajadores y 
Colaboradores no quieren llegar a las fincas a generar trabajo agrícola por temor a perder sus 
vidas. Se hace necesario que se construya una Mesa Departamental para que se aborde la 
problemática general, esta problemática no solo afecta los productores de caña sino también a 
otras entidades de los renglones de la economía que se están viendo afectados por dinámicas 
sociales y culturales. 
 

 AIDA MARINA QUILCUE VIVAS, en su calidad de Senadora. Desde este gobierno y en el Congreso 
de la Republica se ha empezado a legislar en el marco del Plan Nacional de Desarrollo, se le está 
apostando a la Paz Total, que no es solamente la Ley sino las voluntades que tengamos en las 
regiones, pero a veces vemos que construir la paz es más difícil que hacer la guerra y lo manifiesto 
porque todos los días denunciamos muertos, reclutados. No obstante, se están buscando otras 
alternativas que permitan enrrutar la salida a los conflictos en pro de una Colombia que soñamos 
y le apostamos. 

 

 JORGE HERNAN BASTIDAS ROSERO, en su calidad de Representante. En su discurso manifestó 
que debe mirarse factores como la criminalidad, el narcotráfico, actores armados. Se debe mirar 
lo que está haciendo el Gobierno Nacional por solucionar esos conflictos, no existe la 
intervención del Estado frente a la Problemática en temas de Acueductos, Vías, Educación, Salud, 
zonas que han sido abandonas por el estado, territorios donde están llegando todo tipo de 
actores armados y que están peleando por esos territorios. Se debe intentar caminos distintos,  
establecer directamente diálogos,  hablar también con actores armados y hacer negociaciones 
que permitan garantías para la Población Civil que viven en esos territorios afectados, se debe 
apostar a una Paz Total, nuevas políticas para la lucha contra la droga para las Comunidades 
Campesinas y una Reforma Agraria. 

 

 HECTOR MAURICIO CUELLAR PINZON, en su calidad de Representante. En su interlocución 
manifestó que es oportuno empezar a revisar hacia dónde va orientada la Política de la Reforma 
Agraria, ¿de dónde van a salir los recursos para la compra de tierras? Y ¿cuáles son las tierras que 
se van a comprar? Se debe buscar desde la Comisión llegar a instancias del Gobierno para que 
ayuden a avanzar en la solución de estas problemáticas que tiene el país. Se debe hacer un 
reconocimiento a la fuerza pública ya que sin ellos no habría tierras productivas, producción de 
Ganadería, Cultivos de Cañas entre otros. 

 

 OLGA BEATRIZ GONZALEZ CORREA, en su calidad de Representante. Manifestó que tenemos un 
Estado que le ha incumplido a Colombia por muchos años en materia de desarrollo, estructura y 
esto ha permitido la aparición de grupos ilegales, un Estado fallido, pobre que no ha generado 
riqueza y ha cambiado su vocación agrícola y la única forma de acabar la minería y el narcotráfico 
es produciendo comida en Colombia, entregando las tierras a los que pueden trabajar. Hoy el 
atraso ha dejado a territorios sin vías terciarias, sin acceso a la salud, problemas de educación, 
sin servicios públicos y agua potable. Es imposible que un territorio se desarrolle si nunca ha 
existido una política verdadera de reforma agraria que resuelva conflictos de tierras que tiene el 
país. Es posible ponernos de acuerdo y construir espacios de paz, bajo el respeto y la tolerancia 
y esto se logra a través de cambios culturales de los pueblos para que puedan ser entendidas las 
diferencias. 
 

 YENICA SUGEIN ACOSTA, en su calidad de Representante. En su discurso hace un llamado 
respetuoso a todos los Congresistas del País a que no solo se dediquen hacer leyes sin un Control 
Político, sino también exigir a los Órganos de Control velar por que los recursos que llegan a los 



Departamentos no se desvíen. Aquí se necesita Construir País y para que ocurra eso, se debe 
poner de nuestra parte y empezar a cambiar desde nuestro Ser. Colombia aclama Paz, no 
pensemos en nosotros, pensemos en nuestros hijos ¿Qué legado le vamos a dejar a nuestros 
hijos?  

 

 ORLANDO CASTILLO ADVINCULA, en su calidad de Representante. El Cauca ya está sobre 
diagnosticado, no solo de problemas, sino de donde y por donde puede ser la solución, lo que ha 
faltado es voluntad política para resolver los problemas que existen, se debe eliminar la 
tramitología y hacer acciones concretas en los territorios, se deben tener leyes eficaces y 
eficientes y se debe dar importancia al diálogo entre las comunidades.  

 

 CHRISTIAN MUNIR GARCES ALJURE, en su calidad de Representante. El reto está en defender lo 
legal, lo formal, se debe defender el derecho al trabajo, a la propiedad privada, sin la protección 
de estos derechos estaríamos en un retroceso y esto se logra con justicia. Se hace necesario que 
se escuche a los Alcaldes y a las Comunidades. 

 

 ERMES EVELIO PETE VIVAS, en su calidad de Representante. Invita al dialogo de las comunidades 
y de cada uno de los sectores afectados, también es deber de los políticos pensar en el bienestar 
del país y esto se logra con Inversión del Campo. 

 

 CATHERINE JUVINAO CLAVIJO, en su calidad de Representante. En su discurso se habla de 
acciones, la primera es la política para el desarrollo integral del Pacifico, el Estado debe llegar a 
todo el territorio del Cauca a través de planes de acción que puedan ser coordinados a través de 
entidades regionales que puedan apalancar los Municipios. 

 

 JOSE ALBERTO TEJADA ECHEVERRI, en su calidad de Representante. Manifestó en su 
intervención que, en la Mesa se tiene el tema de Tierras, de la Industrialización, Seguridad 
Alimentaria, Étnico y Ambiental. Con la Industria de la Caña se deben implementar Pilotos con 
las Comunidades, para crear mecanismos Cooperativos de Primer Nivel. En segundo lugar, se 
está discutiendo el Plan de Desarrollo que permitirá jalonar Proyectos Estratégicos de la Sub 
Región no solo en Alimentos sino también en Infraestructura de Vías Terciarias entre otros. 
Finaliza su intervención haciendo énfasis en el Dialogo de una forma Clara y Consecuente, con el 
Dialogo se pueden parar los  Homicidios y Discriminación entre otros. 

 

 JAVIER AUGUSTO SARMIENTO OLARTE. En su calidad de delegado Procuraduría General de la 
Nación. Desde este ente de control independiente manifestamos la disposición de poder facilitar 
y prestar ayuda. Los problemas hoy resorte en esta audiencia están diagnosticados y a través de 
esta entidad se hace un trabajo con Ministerio Público con la Defensoría del Pueblo y con las 
Personerías, para prevenir violaciones de Derechos Humanos e Infracciones al Derecho 
Internacional Humanitario, por lo cual reitera toda la disposición para facilitar estos Diálogos. 
Como comisión de Derechos Humanos se informarán las alertas tempranas y se informara a los 
Actores correspondientes que tienen que responder en defensa de los Derechos Humanos y en 
su caso también la omisión de la misma generara una Responsabilidad Disciplinaria 
 

 VICTOR HUGO MORENO MINA, en su calidad de asuntos para Comunidades Negras, Raizales y 
Palanqueras del Ministerio del Interior.  Ya tenemos el diagnostico, se debe buscar salir de la 
tormenta que se está viviendo y desde el Gobierno se tiene el compromiso de lograr e ir 
avanzando. Se está revisando el tema de Compra de Tierras con el fin disminuir estos conflictos, 
pero es un trabajo conjunto con el Congreso 


